

[Télécharger le dossier de presse des Championnats](#)

Cliquez sur un article pour l'agrandir.

Midi Libre, 4 août 2010

Scrabble Les championnats du monde au Corum

C'est le sport cérébral le plus connu. L'élite du scrabble francophone mondial se donne rendez-vous au Corum, à partir du samedi 14 août pour une semaine de compétition. Il faut remonter à 1972 pour voir la première épreuve internationale organisée. Belgique, France, Maroc, Québec, Sénégal, Suisse, Tunisie... sont tour à tour organisateurs.

Cette année, la fédération internationale de Scrabble et son homologue nationale ont choisi le Clapas pour aligner sur la célèbre grille des mots qui comptent triple.

Les organisateurs annoncent la bagatelle de 2 000 personnes venant d'une vingtaine de pays pour une âpre semaine.

Plusieurs épreuves sont prévues, selon les catégories et l'âge des candidats. Du championnat du monde de Scrabble classique au "Duplicate" (chaque concurrent joue le même tirage pour en éliminer le hasard), en passant par les championnats du monde en paires et en blitz (temps réduit).

Pour l'essentiel, ce sont des phases spectaculaires qui rassemblent les meilleurs joueurs du monde. Ces tournois prestigieux sont complétés par des Open qui rassembleront plus de 800 joueurs. ●

► Du 14 au 21 août au Corum. Entrée libre.



On attend 2 000 personnes. J.N.

MONTPELLIER

8

Samedi 14 août 2010

Scrabble **Les championnats du monde au Corum**

Il ne faut pas se tromper d'objectif ! Au scrabble, ce n'est pas le mot le plus long qui gagne mais celui qui rapporte le plus de points. Une gestion mathématique (plus que littéraire) qui se vérifiera durant dix jours au Corum, puisque Montpellier accueille les championnats du monde francophones (lire ci-dessous), à partir d'aujourd'hui et jusqu'au 21 août. Des milliers de parties, des centaines de joueurs, avec, cette année, la participation d'un Polonais, d'un Espagnol et d'un Italien !

Le tout au Corum, qui verra décerner quatre titres, un en classique et trois en duplicate. « D'un côté, le scrabble est un jeu de mémoire, c'est aussi un jeu combinatoire. Il faut avoir une vision de l'espace, de la grille pour voir où on peut faire le plus de points. Souvent, l'erreur du débutant est de chercher d'abord le mot puis de chercher où le placer ! », explique Hervé Bohbot, président du comité d'organisation et de Montpellier Scrabble. Avec les valeurs sûres Wu, Ewu, Ka : « Deux catégories de gens connaissent la définition de ce mot. Les physiciens nucléaires et les joueurs de scrabble. » Ces



Hervé Bohbot, maître de cérémonie sur cette compétition. D. CRESPIN

sept jours d'épreuves offriront des temps morts qui permettront toutefois au public et aux joueurs de se familiariser avec les mots ! « Un photographe du club passera des photos de plantes, d'oiseaux, d'animaux, dont on pose les noms sur les grilles, là, on pourra voir à quoi ils ressemblent ! » Un clin d'œil, et il y en aura d'autres. Car si le grand public pourra se promener entre les tables ce week-end pour le scrabble classique, comme sur une ronde d'échec, il ne pourra suivre le duplicate que sur les écrans placés au Corum. « Les gens qui viendront pendant les parties risquent de trouver le Corum bien calme, du coup, on a imaginé des animations : à l'entrée, une salle d'initiation, des parties jouées en simultané avec un joueur qui affrontera plusieurs personnes. Des stands, des jeux de scrabble », bref, dix jours pour s'initier aux grilles avec des temps forts : le défi jeune mondial ou l'open classique aujourd'hui, ouvert à tous, « mais d'abord à des joueurs avertis, pour tenir huit parties donc huit heures. » Mathématique... et physique. ●

Nathalie HARDOUIN

Programme : deux soirées pour le grand public

Quatre titres seront décernés au cours de ces sept jours de compétition : un en classique, trois duplicate (en élite et paire, deux minutes par coups, et en blitz, 1 minute

par coups) ; avec près de 1 200 joueurs pour vingt-cinq pays. Premier en action, le scrabble classique, dont les premières parties se dérouleront aujourd'hui avec l'open classique (de 13 h 30 à 23 h). Une épreuve ouverte au public (30 € l'inscription) pour huit heures et huit parties ! Les premiers seront qualifiés pour demain (10 h - 23 h) et le championnat classique, en 14 rondes, pour une finale programmée mardi de 20 h à 23 h 30. Un temps fort ouvert au public, amphithéâtre Ber-

lioz, retransmis sur écran et commenté. Le classique se joue en un contre un et admet le hasard du tirage. Le duplicate propose les mêmes lettres pour tous les joueurs. Chacun inscrit ses points par rapport au mot qu'il a trouvé puis inscrit sur sa grille le mot qui rapporte le plus de points défini par l'arbitre (à l'aide d'un logiciel). « À chaque fois, ils sont dix à quinze joueurs à trouver ce maximum. C'est pour ça qu'il y a sept parties. Sur vingt coups par partie, le vainqueur en

raitera cinq au total ! » À voir. Avec la dernière des sept rondes samedi 21, à 16 h. Autre temps fort, public, le défi mondial (ouvert aux quinze premiers du grand chelem, partie duplicate en mort subite), mardi à 20 h 30. Le défi des jeunes, vendredi, à 15 h 30, devancé à 14 h 30, espace Joffre, de la dictée des championnats du monde. ●

Programme : www.montpellier2010.fr
Il existe aussi un championnat anglophone et hispanophone.

Midi Libre, 15 août 2010

Scrabble **À la découverte des joueurs aux Mondiaux**

C'est un autre monde. Une communauté. Avec ses codes, son vocabulaire et ses éternels débats. Et les meilleurs "scrabbleurs" sont à Montpellier, pour toute la semaine, au Corum. Les championnats du monde de la discipline ont en effet débuté hier. 2 000 personnes sont attendues, venant de l'ensemble des pays francophones.

Et en guise de mise en bouche, un Open classique s'est déroulé. L'objectif pour les participants : se qualifier pour les premières manches du championnat du monde. Silence de rigueur donc pour les joueurs opposés en un contre un. Certains se grattent la tête, d'autres dévisagent leur adversaire. Parfois, une main se lève : l'un des concurrents demande à un arbitre de vérifier l'existence ou l'orthographe d'un mot. « Il s'agit de bien connaître le plus de mots possibles », avance Kelly Ingargio-



Contrairement à l'idée reçue, le scrabble attire les jeunes joueurs.

la, chargée de communication à la Fédération française. Les aptitudes requises sont ainsi plus proches des mathématiques que de la littérature. Qu'importe, chacun a ses petites techniques pour remporter la mise.

Mais c'est surtout le profit

des "scrabbleurs" qui étonne : « Ce n'est pas qu'un public âgé explique Kelly Ingargiola. Nous avons de nombreux jeunes. Pour moi, les plus marrants ont entre 12 et 25 ans. » Ils sont d'ailleurs une soixantaine à être présents pour cette semaine de championnat du

monde et des épreuves leur sont exclusivement consacrées. De quoi faire naître des vocations : non loin des tables propres à la compétition, Raphaël, 10 ans, dispute une partie avec sa mère. « J'aime bien les lettres, les mots aussi et puis c'est sympa comme jeu », sourit le jeune enfant. Derrière l'apparence ludique, ce jeu lui a aussi permis de développer ses facultés en français. « Cela ne fait que clarifier ce qu'il est en France, explique sa mère adoptive. Avant, il se débrouille bien ! » Raphaël a déjà les yeux rivés sur le jeu. Sur son chevalot, un mot se forme rapidement : "exultant". Un sentiment partagé par de nombreux "scrabbleurs" hier. ●

Antoine GRENAPIN

► Aujourd'hui : championnat du monde de scrabble classique. 14 parties en 20 minutes par joueurs

Midi Libre 18/08/2010

Scrabble **Serge, joueur en français... et en espagnol**

Les habitués n'en sont même plus étonnés. Dans les allées et les salles où la compétition se déroule, il y a des anecdotes, des trajectoires de vie et des destins que l'on aime se ressasser.

Parmi eux, Serge Emig, 41 ans. Hier après-midi, lors de l'épreuve du duplicate en blitz, il est au premier rang. Celui des champions. Ce grand gaillard à la barbe noire a une particularité : il joue et gagne au scrabble francophone... Et hispanophone. « Quand j'étais enfant, je regardais des chiffres et des lettres. Et puis, avec ma famille, je me suis mis au scrabble en français. » Pourtant, ce n'est qu'à 18 ans que Serge débute les compétitions. À côté de ce hobby dans lequel il grimpe tranquillement les échelons, le Nordiste d'origine débute des études d'espagnol. Et puis, il y a trois

ans, il découvre le scrabble joué chez nos voisins ibères. « J'aimais bien le scrabble et puis ça me permettait d'améliorer mon vocabulaire. »

Très vite, il s'adonne à la compétition, comme si le jeu avait une saveur plus intense des lors que l'on se mesure aux autres. « La nouveauté me plaisait. Et puis c'est une autre ambiance, peut-être un peu plus détendue qu'en France. » Parmi les principales différences entre les deux versions, les hispanophones ne jouent qu'à la version classique du scrabble, quand les variantes sont beaucoup plus développées dans l'Hexagone.

Serge, lui, tire rapidement son épingle du jeu : en 2008, il se classe 2^e Français aux championnats d'Europe. Une place à valeur de sésame puisqu'il participe un an plus tard au mondial, à Buenos-Aires, en Argentine. Il termine alors



Serge, joueur bilingue. J.-M. M.

à une honorable 50^e place (sur 80). La consécration ? Elle surviendra quelques mois plus tard, aux championnats d'Espagne, à Madrid. Le scrabbleur termine 5^e, passant devant de nombreux Espagnols.

À Montpellier, hier, les grilles de jeu sont identiques, mais la langue, elle, a changé. « J'ai lâché le français. On verra bien ce que ça donnera... » Le plus difficile ?

« Quand je joue en français, il m'arrive parfois de trouver les mots... en espagnol ! »

Quoi qu'il en soit, le scrabbleur de 41 ans s'estreint à une heure d'entraînement quotidienne en espagnol... Et en français. ●

A. G.

Programme du jour

- Championnat du monde duplicate Elite, à 10 h et 13 h 30.
- Match de foot au complexe Grammont avec les scrabbleurs : France contre Roste du monde, à 15 h 30.
- Open duplicate, à 16 h 30.
- Soirée officielle des championnats. Dîner spectacle au château de Flaugergues, à partir de 18 h 30, avec la chanteuse Marianne Aya Omac.

39^{es} CHAMPIONNATS DU MONDE DE SCRABBLE FRANCOPHONE

MOTS DE TÊTE

Du 14 au 21 août, des scrabbleurs venus de 25 pays s'affrontent au Corum. En duplicate ou en classique les concurrents ne souhaitent qu'une chose : placer la combinaison la plus chère.

Des passionnés se retrouvent toute la semaine au Corum, de 9 h 30 jusqu'à plus de 23 h 30. Des athlètes aussi ! N'allez pas croire qu'il suffit de connaître la langue pour être un bon scrabbleur. D'ailleurs, le champion d'Europe en espagnol s'appelle Serge Enig et il est français !
 Contrairement à ce qu'on croit, le scrabble s'adresserait plus au mathématicien qu'aux littéraires... Salya, un colosse malien de 32 ans, consacré ses soirs et ses week-ends au scrabble. « En Afrique on préfère le classique (c'est-à-dire on joue chez soi) et pour s'améliorer, on joue dès qu'on peut et on apprend les mots par cœur. » Sa présence, ainsi que celle des Burkinabés ou des Congolais compte énormément pour les organisateurs. « Mettre en avant le francophonie et l'esprit de convivialité est notre objectif principal », explique Hervé Bohbot, président du club organisateur des championnats, le Montpellier Scrabble.
 Enfin pour Gaston, un jeune lyonnais de 14 ans, « le plus cool c'est quand même la compétition ! »

Textes et photos Norm Gutting



▲ Le concours peut rassembler 800 joueurs qui, durant deux heures, s'affrontent à coup de mots "carré triple".

✓ Contacts du Club Montpellier Scrabble (classique et duplicate) : 04 67 75 47 61 ou montpellier-scrabble@wanadoo.fr



À PLUSIEURS CATEGORIES

Il existe plusieurs sortes de scrabble. Le classique se joue en quarante parties avec les sept lettres réglementaires mais différentes pour chaque joueur qui ont 20mn pour trouver un mot. Pour le duplicate, un ordinateur distribue les mêmes lettres à tous les concurrents qui cherchent la meilleure combinaison. Dans cette catégorie il y a le blitz, qui se joue en quatre parties et avec une seule minute de réflexion. Les prétendants au titre de champion duplicate titre ont sept parties et 2mn pour montrer leurs talents. Et l'Open duplicate oppose les scrabbleurs pendant cinq parties où chacun a 3mn de recherche autorisée. Mais toutes ces compétitions se font en solo et dans une ambiance quelque peu tendue. Le duplicate par Paires c'est une autre histoire. Christine et Gérald (ci-dessus) appartiennent réciproquement à l'équipe de Suisse et de France mais jouent ensemble (avec leur mascotte) dans cette catégorie.

Y L'HOMME FORT

Parmi tous les champions présents cette semaine, voici l'ancien directeur de la Fédération française de Scrabble, Franck Maviqant, il a tout gagné en duplicate, que ce soit au niveau national ou international. « Tout le monde vient au scrabble en jouant avec ses parents en étant petit, raconte le champion. Un jour, le jeu débarque à la maison et c'est parti ! » A 17 ans, il découvre les clubs de scrabble et intègre le plus grand de l'époque. « Je vivais dans la région parisienne donc quand l'occasion s'est présentée j'y suis allé. Et si le classique lance l'intérêt, le duplicate a fait de moi un passionné ! » A tel point qu'il a passé vingt ans à la tête de la Fédération. Aujourd'hui coach de scrabble, il lui reste à venir à bout des championnats de classique. Et apparemment, ce ne sera pas pour cette année...



En bref

CLASSIQUE VS. DUPLICATE

Depuis une trentaine d'années, le duplicate a envahi les grilles de scrabble en France. Les scrabbleurs n'apprécient pas toujours la pièce lisse ou le hasard dans cette discipline car chez eux les lettres ne sont pas les mêmes pour tous...

VOCABULAIRE DE SCRABBLEUR

Quatre jeunes membres du staff primoriennes Yaerine, Galine, Yli et Claire ont eu passer des mots dans un encadrement depuis le début de l'événement. "Bouaf", un plateau aléatoire, "ouaf", une longue partie au top, et un "ouaf", "ouaf" un jeu tendu et la verte "ouaf" sont acceptés dans le dico de scrabble.

RENDEZ-VOUS

Prendez à partir de 18 h 30, le public est invité à la soirée tapping où les champions jouent des parties en quelques minutes.

l'événement	p. 10
l'essentiel	p. 12
c'est dans l'air	p. 13
le magazine	p. 16
le dossier	p. 18

la ville en parole



Corum La folie du Scrabble

★ Impressionnant : mille six cents personnes, de tous âges et de conditions mélangées, réunies pendant huit jours au Corum pour les

Midi Libre 19/08/2010

Scrabble Franck, le champion toutes catégories du jeu

RENCONTRE

→ Au Corum, les championnats du monde de scrabble se poursuivent. Franck Manikamp a tout gagné, il se confie

Mardi après-midi. Quelques autographes, des photos : Franck Manikamp, un Parisien de 47 ans, est LA star de ces championnats du monde. Entre deux manches de duplicate, dans l'une des immenses salles du Corum, il raconte le monde du scrabble.

Votre statut n'est-il pas difficile à porter, lui ?

C'est sûr que je suis beaucoup sollicité. Mais, avec humilité, c'est plutôt logique : j'ai remporté tous les titres français et mondiaux. Et puis, j'ai été 20 ans directeur de la Fédération française.

Comment êtes-vous venu à jouer au scrabble ?

J'ai commencé vers 17 ans et j'ai tout de suite accroché ! J'apprécie de jouer avec les lettres et puis le scrabble est un jeu scientifique, avec ses valeurs, ses multiplications... Dès 8 ans, j'aimais aussi les lettres. Quand les jeunes de mon âge jouaient au mécano, je lisais le Petit Larousse. C'était comme un voyage.

Franck Manikamp : « J'aimerais que le scrabble débarque dans les salles de classe »

Vous avez remporté tous les titres... Quel a été celui qui vous a le plus marqué ?

Sans doute le dernier. C'était il y a quelques mois, à Reims, pour les championnats de France. J'ai été sacré champion toutes catégories. Je n'ai perdu aucune partie et je me suis retrouvé à égalité avec l'ordinateur !

Le monde du scrabble est méconnu. Comment le décrivez-vous ?



Franck Manikamp : « Le scrabble, c'est une vraie famille. » J.M. MAURY

C'est plus qu'un milieu, c'est une vraie famille. Même si c'est un jeu individuel, ça n'empêche pas une bonne ambiance. C'est un monde de bons vivants, on sait faire la fête !

Et puis le public est très hétéroclite...

Parce que c'est adapté à tous les âges. Pour les jeunes, ça a une vertu pédagogique certaine. Ça permet aussi aux personnes âgées d'avoir une activité cérébrale importante pour leur santé. Et les actifs, eux, trouvent là un loisir valorisant.

Que souhaiteriez-vous au scrabble pour qu'il se développe ?

J'aimerais que le scrabble débarque dans les salles de classe, une à deux heures par semaine. C'est tellement utile ! Je pense aussi que nous devons nous améliorer en

communication, afin que les gens nous connaissent mieux et poussent la porte des clubs.

Quant à votre avenir ?

J'ai la chance de pouvoir vivre de ma passion. J'enseigne le scrabble et je donne des cours particuliers. Je vais continuer : le virus du scrabble, quand on l'a attrapé, il ne vous quitte plus ! ●

Propos recueillis par Antoine GRENAPIN

Programme du jour

- Championnat du monde duplicate Open à 10 h pour la deuxième partie, 13 h 30 la troisième et 16 h 30 pour la quatrième.

- Troisième partie du championnat du monde duplicate Elite à 20 h.

Scrabble **Un jeune Suisse sacré champion du monde**

→ Dernière journée des championnats du monde de scrabble francophone. Rencontre avec un champion qui dément tous les clichés sur la discipline

Hugo Delafontaine a 21 ans. Venu de sa Suisse natale pour les championnats de France de scrabble, il a été sacré, mardi soir, champion du monde francophone de scrabble en blitz, une discipline de la compétition.

Cela se joue seul, l'arbitre annonce des lettres et tous les joueurs ont une minute pour proposer un mot. Au bout du temps imparti, l'arbitre annonce le top, c'est-à-dire la combinaison qui pouvait rapporter le plus de points. « C'était de la folie car, après



Le joueur a commencé le scrabble à l'âge de 8 ans. Jean-Michel MORT

quatre parties, les cinq premiers n'avaient que deux points d'écart. Je suis resté concentré mais j'ai vraiment été surpris de gagner. » Le jeune champion joue depuis l'âge de 8 ans grâce à son père, qui « aime le jeu ». Avec

son frère aîné, il jouait dans un club pour juniors, en Suisse. La compétition est venue très vite car dans cette tranche, les joueurs ne sont pas si nombreux.

S'il brille donc chez les juniors, monter en catégorie sé-

nior était une autre paire de manche. « Il y a beaucoup plus de joueurs et donc de compétiteurs. » Mais il en fallait plus pour décourager le jeune homme. L'année dernière, il remporte les tournois en élite et paire. Il ne manquait à son palmarès que le titre de blitz. C'est chose faite, cette année.

Au niveau de l'entraînement, Hugo utilise un système de listes. Certaines contiennent les « lettres chères », les plus difficiles à composer en mots mais qui rapportent le plus de points. Pour le jeune homme, ce jeu est avant tout « mathématique ».

Mais au fait, que gagne un champion de scrabble? « Je vais être invité à beaucoup de tournois et de festivals, cette année, et puis, il y a une grosse bouteille de champagne », plaisante Hugo.

Pauline COMPAN

Trente ans de compétition

C'est l'impressionnant palmarès de Patrick Vigroux.

Ce Montpellierain joue depuis son adolescence. Une passion qu'il développe avec le club du Montpellier Scrabble ou chez lui, grâce au logiciel Duplito. Il a été quatre fois champion de France, à la fin des années 80 et au début des années 90. Et, en 2002, il a fini vice-champion de France dans le tournoi élite. Mercredi dernier, il a joué la troisième partie du tournoi élite. Il y en aura encore quatre.

Si on parle technique, Patrick évoque les listes. Ces fameuses listes de mots qui contiennent les lettres difficiles, par exemple. Mais le vé-

AUJOURD'HUI, A

9 h 30, cinquième et dernier tournoi
13 h 30 et 15 h 30, les deux derniers
Soirée de fin du championnat avec,
la cérémonie de clôture et, à 20 h 30

Midi Libre 22/08/2010

MONTPELLIER

Scrabble La compétition a dit ses derniers mots

Quel mot, gourmand en points, peut-on former avec les lettres UJWCREL ? C'est à ce genre de défi que les scrabbleurs sont confrontés. Hier, ils disputaient les dernières parties du championnat à l'espace Joffre du Corum.

Au niveau 0 du bâtiment, un écran montre le tirage de l'ordinateur. Et, trois minutes après, le mot choisi par la machine, c'est-à-dire, l'optimal. Cette fois-ci, l'aubaine est le mot Wu, ce qui correspond à la langue parlée dans la province chinoise de Zhejiang. Il fallait le savoir.

Pour chaque tirage, les scrabbleurs ont le droit de réfléchir pendant trois minutes, puis écrivent leurs choix sur un papier qui est relevé pour compter les points. Le but du jeu est de s'approcher au maximum du nombre de points décrochés par la machine, tout au long des vingt coups de chaque partie. Voici le secret du Scrabble "duplicato", à la différence du classique, qui se joue en tête à tête, où la chance a son mot à dire, puisque le tirage reste aléatoire et donc différent pour chaque joueur.

La modalité "duplicato", jugée moins hasardeuse est en train de prendre le dessus dans les compétitions mondiales, même si le classique se joue encore. Une autre variante, la blitz, repousse les limites des participants en ne leur laissant qu'une minute de réflexion par coup. Cette troisième méthode est plus affaire de spectacle et n'est pas pratiquée dans les compétitions officielles.

Ils sont environ trois cents à faire danser leurs lettres à la recherche du jackpot de



La concentration fut le maître-mot au Corum. J. M. MAROT

points, dans un calme royal. Seul le bruit des pions sur la grille brise le silence.

En bas, ceux qui n'ont pas été qualifiés jouent aussi, cette fois-ci pour le plaisir, suivant les indications de l'écran.

Tel est le cas de Laurence, amatrice du jeu depuis une vingtaine d'années. Son mari, Patrice, qualifié en équipe de France, dispute, en huit, la partie.

Dans le scrabble, chaque lettre est représentée par un pays, afin d'éviter les embrouilles lors du tirage. Ainsi, nous avons Algérie pour le A, Belgique pour le B, Canada pour le C... Seuls le O, le W et le X échappent à la règle, respectivement Océanie, Wallonie et Xenophon.

Originaires de Dunkerque, Laurence et Patrice se sont rencontrés lors d'une compétition de scrabble. Un jeu pourtant silencieux. « C'était mon voisin de table, se souvient-elle, on a fait connaissance entre deux parties ». Ils s'entraînent à la maison et disputent les championnats ensemble. L'engouement pour ce jeu est souvent partagé dans les familles. « Dans la compétition, ce sont souvent les enfants qui ramassent les feuilles des joueurs, explique Laurence. Et attrapent le virus ! »

Sur la grille de l'écran, les mots s'entrecroisent : Qats, Cluster, Keas, Liftoz... Et le dictionnaire fait ainsi sa loi. ●

Diana ALFONSO

Un succès « au-delà de nos attentes »

Le 39^e championnat du monde de scrabble baisse le rideau, après une semaine intense à Montpellier. « Nous avons eu 1 500 joueurs, bien au-delà de nos attentes », no-

te Kelly Ingargiola, de la fédération Française de Scrabble. La participation de vingt-cinq pays témoigne de la bonne santé internationale de ce jeu de société, connu par 53 % de la population française. Parmi les scrabbleurs venus de l'étranger, une soixantaine était âgée de 12 à 25 ans. « Ce jeu n'est pas du tout le monopole des aînés, comme certains veulent croire. » En France, la fédération compte 16 000 inscrits, 25 comités régionaux et plus de 900 clubs locaux. ●



16 000 inscrits en France.